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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
“Empresas de España quieren garantías” 
Ministro de Exteriores de esa nación afirma que no desean irse de México, pero necesitan 
seguridad jurídica 

 
Alrededor de 100 mil presos podrán votar 
Reforma Electoral 

 
Traería Tesla mega inversión 
Podría llevar a NL hasta Dls. 10 mil millones 

 
Dante destaca labor de Ebrard y Monreal, pero no ofrece candidaturas 
“Si no fuera por servidores de ese nivel, el Gobierno sería un desastre”, asegura el fundador de 
MC y descarta a Samuel García para 2024 

 
Argentina obtiene su tercera Copa en sufrida final 
Con empate a tres en tiempos extras, superó 4-2 en penales a Francia 

 
Revisará EU propuesta de México sobre maíz 
Reunión. Analizaron en Washington funcionarios de USTR, USDA y Economía decreto de AMLO 
para prohibir el grano 

 
Sector autopartes alcanzará en este año valor récord de 101,000 mdd 
“El país, con potencial para abastecer producción de eléctricos” 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Reclaman a Zaldívar no defender a Poder Judicial de AMLO  
https://www.reforma.com/reclaman-a-zaldivar-no-defender-a-poder-judicial-de-
amlo/ar2523463 
Ciudad de México. - La organización civil México Justo acusó que el Ministro 
Presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, quien este mes acaba su 
gestión, no logró ser autónomo del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador ni defender al Poder Judicial de los ataques del Ejecutivo. 
"Arturo Zaldívar entrega un Poder Judicial sin autonomía, que no defiende 
a sus funcionarios y que no merece ser aplaudido", aseguró la organización. 
"Nuestro País tiene el 91.8 por ciento de impunidad en el sistema de justicia 
penal. Según los hallazgos del sistema de justicia penal de México Evalúa y 
USAID de 2021, en México es 'normal' que se viva impunidad en casi el 92 por 
ciento de los casos en la materia y cada uno de los Poderes de la Unión son 
responsable de estas cifras en la medida de sus atribuciones y facultades". 
Señaló que en el Índice de Capacidad para Combatir la Corrupción 2022, 
estudio que se hizo a 15 países de Latinoamérica, México se encuentra en la 
posición 12, además de mostrar retrocesos en el índice de capacidad legal, 
independencia y eficacia judicial en los últimos tres años. 
 
Revisarán impugnación a códigos y leyes castrenses  
https://www.milenio.com/politica/revisaran-impugnacion-a-codigos-y-leyes-castrenses 
La Suprema Corte agendó para el próximo 24 de enero y 14 de marzo de 
2023 la discusión de las acciones de inconstitucionalidad que promovió la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) contra la Ley Nacional 
del Registro de Detenciones, así como contra el Código de Justicia Militar y 
el Código Militar de Procedimientos Penales. Lo anterior fue notificado a la 
Cámara de Diputados, luego de que el pasado 8 de diciembre el pleno de la 
Corte aceptó la petición de resolver de manera prioritaria dichas acciones. 
Los ministros también acordaron discutir las acciones de 
inconstitucionalidad contra la Ley Orgánica de la Administración Pública 
Federal, la del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, y de la Ley de Ascensos y 
Recompensas del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, así como el Acuerdo 
que dispone de la fuerza armada permanente en labores de seguridad 
pública.  
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La primera acción que será discutida está en manos del ministro Javier 
Laynez Potisek. El asunto quedó registrado con el número 19 de los casos 
que se abordarán a partir del próximo 3 de enero. Se espera que a principios 
de 2023 éste dé a conocer públicamente el proyecto de sentencia que 
someterá a discusión. 
 
Oposición impulsa plan “c” en reforma electoral  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/oposicion-impulsa-plan-c-en-reforma-electoral 
Una vez que concluya el proceso legislativo del plan B de la reforma electoral 
y se publique en el Diario Oficial de la Federación para su entrada en vigor, 
se presentará una batería de recursos de impugnación ante diversas 
instancias judiciales, en lo que será el plan C impulsado por la oposición, 
advirtió el senador del Grupo Plural Germán Martínez Cázares. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, el exlegislador de Morena señaló que 
ahora hay un empate, pues el plan A, que era la reforma constitucional 
impulsada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, fue derrotado 
por la oposición; mientras que el plan B fue impuesto por Morena y sus 
aliados en el Congreso de la Unión. Aseguró que luego de que entre en vigor 
la reforma a las leyes secundarias en materia electoral, “la cancha estará en 
varios lugares”.  
“En la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) sí, con acciones de 
inconstitucionalidad que pueden promover, incluso, los partidos, que 
podemos impulsar los senadores; yo ya estoy dispuesto a firmar, digamos”, 
manifestó al tiempo de subrayar que es claro que lo que aprobó la mayoría 
de Morena junto con sus aliados es violatorio de nuestra Carta Magna. 
 
Alrededor de 100 mil presos podrán votar; Reforma Electoral  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alrededor-de-100-mil-presos-podran-votar-
reforma-electoral/1559589 
El llamado plan B electoral, cuyo proceso quedó pendiente para febrero 
próximo, prevé que al menos 100 mil personas en prisión preventiva oficiosa 
puedan ejercer su derecho al voto para elegir Presidente, senadores y 
diputados federales. El nuevo artículo 284 bis de la Ley General de 
Instituciones y Procedimientos Electorales establece que el Instituto 
Nacional Electoral (INE) proveerá lo necesario para garantizar el voto en los 
centros penitenciarios. Esta nueva disposición deriva de una sentencia 
judicial de febrero de 2019, mediante la cual el Tribunal Electoral resolvió que 
las personas en prisión preventiva tienen derecho a votar y ordenó al INE  
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garantizar su sufragio en las elecciones de 2024, de acuerdo con el Instituto 
Belisario Domínguez del Senado. Al menos 106 mil personas en todo el país 
están en prisión preventiva, tanto por delitos del fuero común como del 
federal. En su sitio web, el INE informa sobre la aprobación de un acuerdo, 
por parte del Consejo General, para llevar a cabo una prueba piloto y que las 
personas presas puedan participar en 2023 en los comicios de Coahuila y del 
Estado de México. 
 
Pemex, rumbo a revertir efectos privatizadores de Peña Nieto  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/19/economia/027n1eco 
Tabasco, Villahermosa. - Un centro de procesamiento de petróleo y gas en 
el sur del Golfo de México es visto por la administración de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) como un emblema del cambio que vive la empresa para 
revertir los efectos privatizadores de la reforma energética de 2013. 
Algo similar ocurre a unos kilómetros. En Huimanguillo y Comalcalco, hacia 
el norte y occidente de esta capital, respectivamente, trabajadores de 
Pemex avanzan en el desarrollo de dos campos petroleros terrestres con un 
potencial conjunto de mil 100 millones de barriles de petróleo crudo 
equivalente. Hay un común denominador en ambos casos: el regreso a la 
utilización de equipos propios para mantener la operación, ya sea del centro 
de proceso en la zona marina o de la perforación de los campos terrestres. 
En Pemex se venía terciarizando todo, privatizando todo, explica Octavio 
Romero, director de la empresa petrolera. “Incluso se empezaron a vender 
los equipos de perforación a compañías que les daban una chaineada, como 
decimos en Tabasco, y luego nos los rentaban”, abunda, mientras recorre los 
campos petroleros. 
 
“Empresas de España requieren garantías”; entrevista con el 
canciller español Albares  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/empresas-ibericas-no-quieren-partirde-mexico 
Las empresas españolas no se quieren ir de México, lo único que quieren es 
previsibilidad y seguridad jurídica, aseguró el ministro de Asuntos Exteriores 
de España, José Manuel Albares Bueno. Entrevistado por EL UNIVERSAL 
durante su estancia en México el jueves pasado, luego de encabezar con el 
canciller Marcelo Ebrard la XIII Reunión de la Comisión Binacional México-
España, en la que ambos se congratularon de que, tras casi un año, el 
gobierno mexicano levantó la “pausa” en la que había puesto la relación con 
el gobierno español, el ministro Albares sostuvo que las relaciones  
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bilaterales tenían una “salud de hierro”. Sin embargo, menos de 12 horas 
después, la mañana del viernes, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
señaló tajante que “continua la pausa porque no hay, de parte de ellos, una 
actitud de respeto”, ya que no recibió respuesta del Rey Felipe VI a una carta 
de 2019 en la que le solicitó ofrecer disculpas por el exterminio y represión 
de los pueblos originarios durante la Conquista. El gobierno español 
respondió que las declaraciones de López Obrador “resultan 
incomprensibles” después de “una exitosa” Comisión Binacional entre 
España y México, “que tantos resultados concretos ha ofrecido”. Albares 
afirmó que en la binacional se tocó el tema de la crisis en Perú y que ambas 
naciones acordaron unir fuerzas, a fin de evitar cualquier tipo de 
enfrentamiento civil y buscar una solución del conflicto por el cauce 
constitucional democrático. 
 
Traería Tesla megainversión a Nuevo León  
https://www.reforma.com/traeria-tesla-megainversion-a-nuevo-leon/ar2523449?v=5 
Nuevo León, Monterrey. - El fabricante estadounidense de autos eléctricos 
Tesla podría anunciar en los próximos días una inversión en Nuevo León que 
alcanzaría los 10 mil millones de dólares en diversas etapas. 
De confirmarse el monto, que sería la inversión extranjera más grande 
anunciada para Nuevo León desde que hay registro, México se sumaría a 
Estados Unidos, Alemania y China, que cuentan ya con una "Gigafábrica" de 
la empresa propiedad de Elon Musk. La fecha tentativa que se ha manejado 
para el posible anuncio es el próximo viernes, aunque también se prevé que 
podría ser en enero. Fuentes cercanas a la negociación revelaron que se 
trataría de una inversión multimillonaria que contempla varios procesos de 
producción y se ubicaría en un complejo en Santa Catarina. 
"La inversión, incluyendo fases iniciales y expansiones futuras, excedería los 
10 mil millones de dólares", señaló una de las fuentes. 
 
No hay claro perfil de oposición para 2024 y AMLO prepara 
dedazo: Dante Delgado  
https://www.milenio.com/politica/dante-delgado-no-ve-candidato-opositor-presidencia-
del-2024 
Dante Delgado es claro: Movimiento Ciudadano no está dispuesto a repetir 
el error del 2018, cuando se aliaron con quienes ya le fallaron a México. 
Mucho menos si sólo han acreditado fracasos.  
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Hoy, esa puerta con PAN, PRI y PRD está cerrada, a menos que reconozcan 
que en el Estado de México, la fuerza la tiene MC. En Café MILENIO, acepta 
que, en estos momentos, no existe un perfil que pueda representar a la 
oposición para hacer frente a Morena en la renovación presidencial. De los 
jugadores de casa, baja al gobernador de Nuevo León, Samuel García y 
prefiere no encartar ni descartar al resto de aspirantes, pero pide no 
quedarse sólo con los nombres más mediáticos.  
Pero el ex aliado del presidente Andrés Manuel López Obrador tampoco le 
teme al 2024. Es duro en sus críticas a dos de los aspirantes oficialistas y deja 
a salvo a sus amigos Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal: "si no fuera por 
servidores de este nivel, el gobierno sería un desastre", aunque jura que 
nunca ha hablado con ellos de la candidatura presidencial. 
 
Los cambios legislativos violan la autonomía del INE, asegura 
Córdova  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/19/politica/011n2pol 
El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo 
Córdova Vianello, cuestionó los alcances de la reforma electoral que aprobó 
el Congreso, pues claramente violan la autonomía del INE, afectan 
gravemente la capacidad del instituto para garantizar elecciones auténticas 
y ponen en riesgo las funciones constitucionales de los organismos 
electorales. Asimismo, reiteró que se iniciará la batalla jurídica contra 
aquellas disposiciones que afectan la labor institucional. 
En un video difundido en sus redes sociales, estimó que las reformas 
siempre serán pertinentes, aun después de 30 años de perfeccionamiento 
de la organización de comicios en México, pero emprender modificaciones 
requiere el mayor consenso posible, partir de un diagnóstico serio y objetivo 
con información real y verificable, así como enfocarse en consolidar los 
derechos ciudadanos. 
 
Trabajo sexual se duplicó tras pandemia; 75% de ellas son 
madres solteras  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/trabajo-sexual-se-duplico-tras-pandemia-75-de-
ellas-son-madres-solteras/1559591 
Tras los despidos de mujeres a causa de la pandemia de covid-19 y la pérdida 
de sus ingresos, el trabajo sexual en el país se duplicó, exponiendo a más 
personas que ejercen este trabajo a ser víctimas de violencia, advirtió Elvira 
Madrid, presidenta de Brigada Callejera de Apoyo a la Mujer. 
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Tan sólo en la Ciudad de México, el número de trabajadoras sexuales pasó 
de 7 mil 500 a 15 mil 200 entre 2020 y 2021. “Cuando llega la pandemia a las 
primeras que despiden de sus empleos fueron a las mujeres y a donde las 
mujeres fueron a dar fue al trabajo sexual porque estamos hablando de que 
75% de quienes ejercen el trabajo sexual son madres solteras, entonces al 
no tener para pagar la renta o la alimentación, y que los salarios están muy 
miserables porque no alcanzan, se metieron a ejercer el trabajo”, explicó 
Madrid. Según la Encuesta sobre Trabajo Sexual y covid-19 en la Ciudad de 
México 2021, nueve de cada diez (89.9%) trabajadoras sexuales ejerce dicho 
trabajo por motivos económicos. 
 
Frena democracia incierta a inversiones.- Coparmex  
https://www.reforma.com/frena-democracia-incierta-a-inversiones-
coparmex/ar2523403?v=2 
Nuevo León, Monterrey. - La interrogante internacional sobre el futuro de la 
democracia ya es el tercer factor para detener inversiones que vienen a 
México, junto con la inseguridad y la incertidumbre sobre el incumplimiento 
de las reglas del T-MEC, sentenció José Medina Mora, presidente de la 
Coparmex. En entrevista al salir del brindis anual al que asistió en Monterrey 
con los presidentes de los 68 Centros de Empresarios Jóvenes de esa cúpula 
patronal, Medina Mora defendió el papel del Instituto Nacional Electoral 
(INE) para sostener la democracia, pues con el llamado "Plan B" electoral ya 
incide negativamente en la percepción de comunidad internacional. 
"Con respecto a este 'Plan B', las leyes que se aprobaron para modificar no 
nada más al INE, sino a todo el sistema electoral, en Coparmex, y en todo el 
sector empresarial, nos parece que como país habíamos decidido que 
queremos democracia desde hace poco más de tres décadas", enfatizó. 
"Es importante reconocer que el INE, en todas estas elecciones, durante tres 
décadas, ha logrado que la democracia avance y el mejor ejemplo lo 
tuvimos en las elecciones intermedias, en donde elegimos 20 mil puestos 
entre el Congreso federal, los Congresos estatales, Gobernadores y 
presidentes municipales, aun en medio de una pandemia". 
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Ven falta de estrategia en decomiso de drogas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sedena-incauta-613-mil-kilos-de-drogas-en-el-pais 
En los primeros 45 meses de la administración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ha 
incautado 613 mil 548.75 kilos de drogas (marihuana, metanfetamina, 
cocaína, fentanilo, heroína y goma de opio). Los estados con más decomisos 
son: Baja California, Sinaloa, Sonora, Durango, Tamaulipas, Chiapas, 
Quintana Roo, Campeche, Baja California Sur, Nayarit, Guerrero, Coahuila, 
Chihuahua y Nuevo León. Estas entidades representan 68.9% del total de los 
decomisos, es decir, 423 mil 143 kilos de drogas. Baja California es la entidad 
con más decomisos, con 135 mil 133.56 kilos de metanfetaminas, marihuana, 
heroína, goma de opio, fentanilo y cocaína, de acuerdo con respuestas a 
solicitudes de información realizadas por EL UNIVERSAL a la dependencia 
federal. Sinaloa documentó 80 mil 858.57 kilogramos, y Sonora, 73 mil 
599.94; se logró incautar en ambas entidades metanfetamina, marihuana, 
heroína, goma de opio y fentanilo. Durango registró 70 mil 899.79 
kilogramos y se aseguraron metanfetamina y marihuana; Tamaulipas, con 
36 mil 795.56 kilogramos, y fueron incautadas marihuana y cocaína. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/grupo-plural-invita-
morenista-rebelde-unirse-sus-filas 
El Grupo Plural le abrió sus puertas al nuevo senador rebelde de Morena 
Rafael Espino de la Peña, quien votó contra el Plan B de la llamada reforma 
electoral. Prestos, los senadores sin partido Emilio Álvarez Icaza, Germán 
Martínez, Nancy de la Sierra y Gustavo Madero invitaron a don Rafael a 
sumarse a sus filas, pero no lo hicieron con Ricardo Monreal, quien también 
emitió un voto en contra de la cuestionada reforma. Hay que recordar que 
no es la primera vez que el senador Espino se expresa contra una iniciativa 
de Morena. Ya lo había hecho en el caso de la prórroga hasta 2028 de la 
participación de las fuerzas armadas en tareas de seguridad pública, pero 
en esa ocasión se vio atado de manos, ya que, como nuevo presidente de la 
Comisión de Estudios Legislativos, tuvo que hacer la presentación del 
dictamen y contra su deseo, votó en favor de aquella reforma. Ahora, tras el 
llamado que Ricardo Monreal le hizo a su bancada para que votaran en 
libertad, fue el único que se arriesgó a emular a su coordinador y votar 
contra el Plan B. ¿Aceptará la invitación?  
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-12-19/op239981 
HOY SE CUMPLEN nueve días de que un coronel del Ejército Mexicano fue 
secuestrado por narcotraficantes en Jalisco. Nada se sabe del militar y el 
presidente de México ni siquiera parece interesado en el tema. 
A LO LARGO de todos estos días, Andrés Manuel López Obrador se ha dado 
tiempo para criticar a la prensa, para pelearse con España, para criticar a 
Perú, para viajar a las Islas Marías, para echarle porras a Argentina... pero ni 
una palabra ha dicho sobre el coronel José Isidro Grimaldo Muñoz. 
LA SEMANA PASADA circularon versiones confusas y hasta contradictorias 
sobre lo sucedido con el militar e, inclusive, hubo quienes afirmaron que 
había tenido un final trágico. Tal vez eso orilló a la Secretaría de la Defensa 
Nacional a confirmar la desaparición ilegal del militar a manos del Cártel 
Jalisco Nueva Generación; y hasta pidió ayuda a la población para localizarlo. 
ESE ES el asunto con la política de "abrazos, no balazos": para el Presidente 
es sumamente cómoda; pero quienes la padece 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1591 
Que la jefa de Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum, no ahorró elogios 
para el mandatario de Yucatán, el panista Mauricio Vila, a quien reconoció 
por su “trabajo admirable” en materia de seguridad y con quien dijo tener 
coincidencias en cuanto a la dignificación de la policía, además de expresar 
la posibilidad de llevar a Ciudad de México el programa de Infonavit que se 
aplica en la península para los uniformados, todo durante la visita de la 
morenista a Mérida para la firma de un convenio turístico. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El atentado contra Ciro Gómez Leyva y la corresponsabilidad de 
AMLO  
https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2022/12/19/atentado-ciro-gomez-leyva-
ataque-camioneta-amlo/ 
En un México ya acostumbrado a la violencia y los ataques recurrentes a la 
libertad de expresión, se ha cruzado un nuevo límite: el jueves 15 por la 
noche quisieron matar a Ciro Gómez Leyva, uno de los periodistas críticos 
más prominentes del país. Se salvó gracias al blindaje de su camioneta. No 
fue un intento de robo o secuestro: fue un atentado y así lo aceptaron las 
autoridades. El periodista dijo que no tiene enemigos personales, no tiene 
ningún conflicto que pudiera motivar el ataque y no había recibido 
amenazas. Así que lo quisieron matar por su trabajo periodístico, pero no 
queda claro exactamente por qué: ¿Fue por sus opiniones críticas al 
gobierno? ¿Fueron narcotraficantes por alguna información que difundió o 
algún otro criminal?  
Su caso no es más grave que el de muchos otros periodistas que han sido 
amenazados, atacados y asesinados en el país, pero la fama e influencia de 
Ciro lo vuelve más visible y, en ese sentido, impacta más y renueva la 
indignación en la sociedad. Poco antes del atentado, la organización 
Reporteros Sin Fronteras dio a conocer que México, con 11 asesinatos de 
periodistas en 2022, llegó a su cuarto año consecutivo siendo el país sin 
guerra más letal del mundo para los periodistas, incluso arriba de Ucrania. 
 
Mario Maldonado 
El negocio del Mundial y el hat-trick de Messi, la FIFA y Qatar  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-negocio-del-mundial-y-el-
hat-trick-de-messi-la-fifa-y-qatar 
Hablando en plata, no hay personas más felices con el desenlace del 
Mundial 2022 que algunos de los dueños del futbol: la FIFA, el PSG (cuyo 
inversionista principal es el emir de Qatar) y el astro Lionel Messi, militante 
también del club francés, que pagó un total de 210 millones de dólares por 
el futbolista argentino.  
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El triunfo de Argentina era esperado no solo por la afición albiceleste y por 
los fanáticos de Messi, sino por la FIFA, debido a que cerró el círculo para 
considerarse un negocio redondo: se consagró el ídolo de millones, “La 
Pulga”, quien ha vendido más camisetas que ningún otro jugador, llena 
estadios e imanta a televisoras y anunciantes; el anfitrión, Qatar, que en 
medio de cuestionamientos sobre cómo fue elegido para ser la sede del 
Mundial es otro de los beneficiados porque el parisino PSG, donde tienen la 
mayoría de sus acciones a través del fondo Qatar Investment Authority, es a 
su vez propietario de las cartas de los dos mejores jugadores del mundo, 
Messi y Kylian Mbappé quienes también se beneficiarán del resultado del 
Mundial y de lo que mostraron en la cancha: fue un duelo de genios, de 
futbolistas que valen decenas de millones de dólares. 
 
Sergio Sarmiento 
Pistolas cargadas  
https://www.reforma.com/pistolas-cargadas-2022-12-19/op239983 
"Alguien, a juzgar por lo que ocurrió, por lo que me dijo la autoridad, me 
quiso matar anoche". Ciro Gómez Leyva 
No pienso, por supuesto, que el Presidente o alguno de sus colaboradores 
cercanos haya ordenado el atentado contra el periodista Ciro Gómez Leyva. 
A pesar de su admiración por algunos grandes asesinos de la historia, como 
Pancho Villa o el Che Guevara, López Obrador expresa también entusiasmo 
por pacifistas como Mahatma Gandhi y Martin Luther King, Jr. Él mismo no 
se da cuenta de la contradicción en la que cae, pero no parece ser un 
hombre violento. Tampoco se percata de que un líder político no puede 
descalificar constantemente a sus críticos, llamarlos corruptos, mentirosos, 
deshonestos o traidores a la patria, sin que alguno de sus seguidores 
pretenda hacerle un servicio a él y a la patria agrediéndolos físicamente. Si 
escuchar a Ciro Gómez Leyva, Carlos Loret o Sergio Sarmiento produce 
tumores en el cerebro, como afirmó López Obrador en la mañanera del 14 
de diciembre, ¿quién puede asombrarse de que algún fiel entusiasta de su 
movimiento decida que tiene la responsabilidad moral de liberar al país de 
alguno de estos periodistas perversos? 
 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/pistolas-cargadas-2022-12-19/op239983


 

 

 

 
Carlos Marín 
Admirable temple del canijo Ciro  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/admirable-temple-del-
canijo-ciro 
Del cascajo social que subió a redes mensajes de celebración por el 
mortífero ataque a Ciro Gómez Leyva proviene un machuchón que cobra 
como secretario de desarrollo económico en el gobierno capitalino. 
Es Fadlala Akabani, quien a las cinco de la mañana y 23 minutos del viernes, 
en diálogo cibernético con otro baboso, subió un paranoide tuit que, 
ignorante de que las pendejadas son indelebles, luego pretendió borrar: 
La oligarquía rapaz y la oposición moralmente derrotada mezquina, traidora 
y mentirosa, es capaz de pagar un atentado sabiendo que personas como 
tú van a inculpar o inferir responsabilidad en quienes replican los ataques 
mediáticos… Tampoco faltaron quienes trataron de descalificar la verificable, 
reconocida y respetabilísima carrera de Ciro, poniendo en duda su 
irreprochable trayectoria y mofándose del afortunado blindaje que impidió 
que al menos dos balas estallaran en su cabeza (Gómez Leyva salvó la vida 
gracias al vehículo que hace seis años le convencieron de usar Olegario 
Vázquez Aldir y Ernesto Rivera, dueño y director general del Grupo Imagen, 
respectivamente, en cuanto se enteraron de que había sido 
narcoamenazado). 
 
Enrique Quintana 
El golpe a la industria aérea mexicana  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/12/19/el-golpe-a-la-
industria-aerea-mexicana/ 
La industria aérea es de las que más sufrió durante la pandemia. En todas 
partes del mundo. En México, la que entonces era la aerolínea más grande, 
Aeroméxico, tuvo que entrar en lo que se denomina concurso mercantil, 
pero en Estados Unidos, y sus accionistas perdieron una parte sustancial de 
su inversión. Interjet terminó de venirse a pique. Aeromar está en esa 
trayectoria. Volaris y Viva Aerobús han tenido que hacer un gran esfuerzo 
para mantenerse en vuelo. En el año 2018, el promedio mensual de 
pasajeros transportados por todas las líneas aéreas comerciales fue de 8 
millones 33 mil pasajeros. En los primeros diez meses de este año (últimas 
cifras disponibles) la cifra fue de 8 millones 696 mil pasajeros. 
El pasaje aéreo ya está por arriba de los niveles previos a la pandemia en 8 
por ciento. 
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Raymundo Riva Palacio 
Los climas matan, Presidente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/12/19/los-climas-
matan-presidente/ 
Desde 1984 no había habido un atentado de tan alto impacto en la Ciudad 
de México contra un periodista como el que sufrió el jueves por la noche Ciro 
Gómez Leyva, quien, a diferencia de Manuel Buendía, lo sobrevivió. Todavía 
hoy hay una controversia pública sobre quién mandó a asesinar a Buendía, 
y así sucederá en el caso de Gómez Leyva, sin importar el desenlace de las 
investigaciones que realicen las autoridades de la capital. Lo estamos 
viendo. Desde el viernes se desató una campaña en las redes sociales en 
cuentas afines a Morena donde aseguraban que había sido un 
autoatentado. Tal despropósito no es nuevo. El presidente Andrés Manuel 
López Obrador de manera sutil, y sus principales propagandistas de manera 
clara y reiterada, han señalado en otras ocasiones, cuando la violencia 
abraza más fuerte al país, que es resultado de una acción concertada entre 
los “conservadores” y los cárteles de la droga para perjudicarlo. En el caso 
específico del atentado a Gómez Leyva, la Rayuela, un pequeño espacio 
editorial que publica diariamente La Jornada, preguntó el viernes: “¿Y a 
quién beneficia un atentado contra el periodista?”. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/19/opinion/014o1eco 
La clase política argentina podría aprender de sus deportistas. El equipo 
está más unido que en copas mundiales anteriores, dice Klaus Gallo, un 
historiador que ha escrito sobre futbol en la Universidad Torcuato di Tella, 
en Buenos Aires. Messi brilló no sólo por su talento, sino también porque 
podía confiar en los hombres que lo rodeaban. El gobierno dividido del país, 
en el que el presidente moderado y la vicepresidenta izquierdista pasan 
meses sin hablar, podría tomar nota. También podría hacerlo la oposición, 
que a veces ha fomentado el odio a expensas de la conciliación, dice la 
revista británica The Economist. También podría aprender la clase política 
mexicana. La oposición se lamenta de que el presidente López Obrador 
fomenta el odio y la división en la mañanera. ¿Se les olvidó la campaña que 
decía AMLO es un peligro para México? ¿Qué tenía de fraterna, amorosa?  
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En Pueblo Nuevo, presidente López Obrador informa avances 
del Plan de Justicia para el Pueblo Au’dam  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/en-pueblo-nuevo-presidente-lopez-obrador-informa-
avances-del-plan-de-justicia-para-el-pueblo-au-dam-322192 
Durango. - Al encabezar el diálogo con la comunidad de San Francisco de 
Lajas, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que se reforzarán 
todas las acciones del gobierno federal para atender las necesidades 
planteadas en el Plan de Justicia del Pueblo Au’dam.  
El primer mandatario recordó que la visita a esta localidad responde al 
compromiso del pasado 9 de septiembre, cuando visitó el municipio de 
Mezquital, donde recibió el Plan de Justicia para el Pueblo O’dam, que 
incluye a comunidades de Durango, Jalisco, Nayarit, y Zacatecas. 
Tras destacar que los Programas de Bienestar ya están encaminados en la 
región, informó que los beneficios llegan a casi 15 mil habitantes de Pueblo 
Nuevo, considerando que en el municipio existen 12 mil viviendas. 
Explicó que los trabajos se llevarán a cabo con mano de obra de las 
comunidades para que el presupuesto quede en los pueblos, quienes serán 
coordinados por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), y el 
gobierno del estado. Asimismo, instruyó a la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) a enviar brigadas para resolver problemas de cableado, 
tendido de líneas y electrificación de los pueblos, y la Secretaría de 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) atenderá las 
solicitudes en materia de vivienda.  
Luego de autorizar una Gasolinera para el Bienestar, agregó que se ampliará 
el número de beneficiarios del programa Sembrando Vida y se dará 
respuesta a la solicitud de un plantel de Universidades para el Bienestar 
“Benito Juárez García”; además, ratificó el compromiso de llevar internet a 
todas las comunidades y dijo que se avanzará en el deslinde de tierras 
comunales con apoyo de la Procuraduría Agraria. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Versión estenográfica. Diálogo con la comunidad de San 
Francisco de Lajas  
https://www.gob.mx/presidencia/articulos/version-estenografica-dialogo-con-la-
comunidad-de-san-francisco-de-las-lajas?idiom=es 
ADELFO REGINO MONTES, DIRECTOR GENERAL DEL INSTITUTO 
NACIONAL DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS(INPI): Con su permiso, presidente, 
licenciado Andrés Manuel López Obrador. 
Saludo con afecto al señor gobernador del estado de Durango, doctor 
Esteban Villegas Villarreal. 
Y le doy las gracias a mis compañeras, mis compañeros, del Gobierno de 
México por acompañarnos el día de hoy. 
Y tal como usted nos lo encargó, presidente, allá en su visita el día 9 de 
septiembre pasado en Santa María Ocotán, en estos tres meses hemos 
estado en permanente diálogo, comunicación y trabajo con las autoridades 
aquí presentes, autoridades tradicionales del pueblo o’dam, del pueblo 
au’dam. Y, bueno, yo quisiera aprovechar esta oportunidad, presidente, para 
presentarle un breve informe de algunos de los avances que estamos 
logrando en la construcción e implementación del Plan de Justicia. 
Otro tema muy importante que hemos abordado es el de tierra, territorio y 
medio ambiente. Quiero informarle, presidente, que aquí en coordinación 
con el gobierno del estado de Durango, con el señor gobernador, el día 6 de 
diciembre instalamos en la Ciudad de Durango la mesa de trabajo donde 
participa todo el sector agrario para atender la demanda de tierra y 
territorio, en particular este reclamo del territorio ancestral de Santa María 
de Ocotán y su anexo Xoconostle, confirmado por resolución presidencial 
de 1936. Y vamos a hacer un recorrido de su tierra, de su territorio para que 
podamos conocer la situación real de su demanda y sobre esta base 
construir las alternativas de solución.  
Lo mismo estamos haciendo en la comunidad de Bancos de Calitique, es 
una comunidad wixárika. Y bueno, pues vamos a reunirnos también con las 
comunidades colindantes para poder reconocer plenamente su tierra. 
También estamos platicando con las instancias de la Procuraduría Agraria 
y del Registro Agrario Nacional, a efecto de que podamos hacer las 
actualizaciones censales. Aquí un tema muy importante es que, por la fecha 
en que fueron emitidas las resoluciones presidenciales, estamos hablando 
de la década de los 60 o los 70 del siglo pasado, bueno, pues muchos ya 
fallecieron o tienen una edad mayor y mucha de la juventud no está 
incorporada en los censos de las comunidades.  
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De ahí la importancia de la actualización censal, para que puedan ser 
derechosos, puedan beneficiarse del uso y disfrute de la tierra, y puedan en 
ese sentido también recibir los diversos programas del gobierno. 
 
La cervecera que se va de Mexicali, pero pelea por el agua  
https://puntonorte.info/2022/12/16/la-cervecera-que-se-va-de-mexicali-pero-pelea-por-el-
agua/ 
Baja California. - En enero de 2017, cuando vieron llegar camiones con tubos, 
material de construcción y maquinaria pesada cerca del ejido Villahermosa, 
los agricultores de Mexicali, capital de Baja California, en el norte de México, 
bloquearon la carretera. Protestaban porque en esa tierra seca, con lluvias 
muy inusuales y temperaturas que rozan los 50 grados centígrados en 
verano, se construiría un acueducto con recursos públicos para una planta 
que produciría cerveza con destino exclusivo al mercado estadounidense. 
Para ellos, la empresa Constellation Brands les quitaría la poca agua que 
riega sus cultivos.  Su temor estaba bien fundado: la fábrica en cuestión 
implicaba el consumo anual de 20 millones de metros cúbicos de agua. En 
su opinión, eso no era buena noticia, aunque anunciara la inversión de 1,500 
millones de dólares y prometiera la creación de 750 empleos directos en una 
ciudad de cerca de un millón de habitantes. 
Entre los manifestantes estaba Rubén Pérez Rojas. El acueducto de casi 47 
kilómetros empezaría en su parcela hasta llegar al ejido Choropo. Temía que 
le expropiaran ese terreno de 20 hectáreas donde había sembrado trigo. 
Para atender los temas jurídicos, a petición de los integrantes de los 
colectivos se creó otra comisión, pero no se ha llegado a acuerdos concretos 
en asuntos como retirar las órdenes de aprehensión contra activistas o las 
concesiones de agua otorgadas a la empresa. Está conformada por la 
Procuraduría Agraria, el Ayuntamiento de Mexicali, el Gobierno del Estado 
de Baja California, Conagua, la Secretaría de Gobernación y Semarnat.  
Activistas y agricultores como Luis y Rubén están preocupados por el futuro 
porque Constellation Brands conserva todos los permisos que le fueron 
otorgados por administraciones pasadas y sobre cuya obtención el mismo 
López Obrador declaró que hubo “influyentismo”; pero su gobierno no ha 
presentado pruebas para demostrarlo. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Necesario verificar la certeza jurídica de un terreno antes de 
comprarlo  
https://www.elsoldetoluca.com.mx/local/necesario-verificar-la-certeza-juridica-de-un-
terreno-antes-de-comprarlo-9345379.html 
Ante el incremento de venta de terrenos clandestinos en municipios del 
Valle de México, abogados advirtieron que es necesario que un acto de 
compraventa, los interesados deben revisar una serie de documentos para 
evitar ser víctimas de defraudadores. Enrique Arenas, abogado quien ha 
trabajado por en Notarías Públicas de Ecatepec explicó que antes de realizar 
la compra de un predio, los interesados para verificar la certeza jurídica 
deben solicitar al vendedor una serie de documentos: las escrituras ya que 
son la prueba máxima de que alguien es propietario de un bien, indagar 
sobre el vendedor con una identificación oficial, verificar el uso de suelo, las 
constancias de no adeudo; los planos, así como las boletas de pagos de 
predial y agua entre otros. En Tecámac la tarde del miércoles, personal de la 
Dirección de Vivienda, con apoyo de la de Guardia Civil de Tecámac inició 
operativos contra fraccionadores clandestinos y colocó los sellos de 
suspensión de actividades en la construcción de un terreno irregular en la 
zona conocida como Terremote, en San Pedro Atzompa, el cual se pretende 
fraccionar de manera ilícita. Las autoridades detallaron que el terreno de 
una hectárea donde se apreciaron los cimientos, castillos y trabes de varilla 
para levantar una construcción carece de los permisos respectivos. 
Señalaron que el predio presenta tres calles delineadas con gravilla y siete 
postes de concreto, tres de éstos con cableado de electricidad que conectan 
a un transformador, al parecer, de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), 
por lo que se solicitará verificar esta situación. 
Antes estos hechos, el gobierno suscribió con el Instituto Mexiquense de la 
Vivienda Social (Imevis) un convenio de colaboración para impulsar diversas 
acciones en materia de regularización de propiedades inmobiliarias. Para lo 
cual se instaló también el Comité de Prevención y Control del Crecimiento 
Urbano en dónde coinciden instituciones como la Fiscalía Especial Para 
Combatir Los Delitos Cometidos por Fraccionadores, la Procuraduría 
Agraria o el Instituto Nacional del Suelo Sustentable que evitarán que sigan 
proliferando los fraccionamientos o subdivisiones clandestina 
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Incentivará la Procuraduría Agraria que se reconozca a mujeres 
posesionarías como ejidatarias o comuneras  
https://5wredactor.com/incentivara-la-procuraduria-agraria-que-se-reconozca-a-mujeres-
posesionarias-como-ejidatarias-o-comuneras/ 
Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes, representante de la Procuraduría 
Agraria en el Estado de México advirtió que el organismo federal hará un 
análisis para promover que las mujeres posesionarias pasen a ser ejidatarias 
o comuneras con los mismos derechos que los demás sujetos agrarios, pues 
en el sector rural no puede haber ciudadanos de primera y de segunda. 
Recordó que de 2020 a la fecha se han reconocido sus derechos a más de 6 
mil mujeres en todo el país y aquí en el Estado de México, durante este año, 
400 se sumarán a más de mil 200 que asumirán la titularidad de sus 
parcelas. Al inaugurar una jornada de justicia itinerante ”Mujeres Rurales e 
Indígenas por el Acceso a la Tierra”,  en la sala del Tribunal Unitario Agrario 
No. 24, en la Ciudad de Toluca, Gonzalo Estrada transmitió un saludo del 
presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador y del Procurador 
Agrario, Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, y reconoció que 
efectivamente ellas son quienes mantienen la familia y producen más del 
50 por ciento de los alimentos nivel mundial, además de llevar la comida a 
la mesa de los hogares urbanos durante la etapa de la pandemia. 
“También queremos buscar otra opción ya que hay 60,000 posesionarias, 
más o menos, en el estado de México que no tienen la calidad de ejidatarias 
o comuneras que vamos a ver la manera de incentivar a que lo sean y 
tengan los mismos derechos, como el voto, entonces debemos tener 
igualdad de derechos, esta figura tenemos que perfeccionarla para que no 
tengamos ejidatarios y ejidatarias de primera y segunda”. 
 
Después de un año, resolución de la SCJN a favor del pueblo 
zoque sigue en “letra muerta”  
https://desinformemonos.org/despues-de-un-ano-resolucion-de-la-scjn-a-favor-del-
pueblo-zoque-sigue-en-letra-muerta/ 
Oaxaca, Juchitán. - Ha pasado más de un año desde que la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) resolvió la sentencia que los mismos 
ministros llamaron “histórica” a favor de Oaxaca y de los municipios zoques 
de Santa María y San Miguel Chimalapa por una invasión territorial, pero ni 
las autoridades federales ni estatales han hecho alguna acción por 
cumplirla, denunció el Comité Nacional para la Defensa y Conservación de 
los Chimalapas.  
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En noviembre del 2021, tras nueve años de un juicio de Controversia 
Constitucional y tras más de 70 años de invasión, la SCJN determinó que 
están ubicadas en Oaxaca y no en Chiapas las 162 mil hectáreas de bosques 
y selvas de la zona oriente de Los Chimalapas. Al territorio de Los 
Chimalapas, conformado por Santa María y San Miguel, se le reconoce por 
tener la mayor extensión de selvas húmedas bien conservadas y bosques 
mesófilos de toda Mesoamérica, haciéndola la bioregión de mayor 
diversidad biológica y generadora de la mayor cantidad de servicios 
ecosistémicos; importancia que ha sido resaltada desde 2005 por expertos 
mundiales como el Fondo Mundial para la Naturaleza (WWF, siglas en 
inglés). Lamentaron que funcionarios de la Secretaría de Desarrollo 
Territorial y Urbano (Sedatu), en especial funcionarios de la Procuraduría 
Agraria, aseguran que trabajan a favor de Los Chimalapas, “pero en hechos 
es mentira, no informando avances, pues de los acuerdos no han cumplido 
nada en recuperar las tierras”. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 19/12/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5674892&fecha=19/12/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se otorga el Premio Nacional al Mérito Forestal 2022. 
 
Entrega Sedatu plantel educativo reconstruido en Chiautla, 
Puebla  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-plantel-educativo-reconstruido-en-
chiautla-puebla 
Puebla. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) en 
coordinación con el Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa 
(Inifed), entregó a la comunidad de Chiautla, Puebla, un plantel educativo 
rehabilitado a través del Programa Nacional de Reconstrucción (PNR), uno 
de los 25 programas prioritarios del Gobierno de México. Con cerca de 2 
millones de pesos, se rehabilitó el Centro Escolar Emiliano Zapata, el cual 
beneficia a 300 estudiantes del nivel básico. En el proceso de reconstrucción 
se conformó un Comité de Educación y Administración Participativa en la 
que padres de familia y comunidad participaron en los trabajos de 
rehabilitación y también en la gestión de los recursos asignados. 
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Durante una visita de supervisión por el estado, la subsecretaria de 
Ordenamiento Territorial y Agrario, Edna Vega Rangel, recordó que la 
Sedatu como dependencia coordinadora de la Comisión Intersecretarial 
para la Reconstrucción (CIR), continua en Puebla con el apoyo a las familias 
afectadas por los sismos, tanto de sus viviendas como de los inmuebles 
culturales, educativos y de salud. 
 
En Washington, autoridades de México y Estados Unidos 
sostienen diálogo constructivo en torno al maíz  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/en-washington-autoridades-de-mexico-y-estados-
unidos-sostienen-dialogo-constructivo-en-torno-al-maiz-322125 
Ciudad de México. - En seguimiento a la visita que el secretario de 
Agricultura de Estados Unidos, Thomas J. Vilsack realizó a México, y de su 
reunión con el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 
se sostuvo el día de hoy en Washington, D.C. un encuentro entre 
delegaciones de los gobiernos de México y de Estados Unidos de América. 
En las conversaciones, el Gobierno de México expuso su política de 
seguridad alimentaria, de la cual destacó tres objetivos: preservar su 
patrimonio biocultural, al ser centro de origen de más de 60 razas de maíz; 
seguir garantizando su autosuficiencia en el maíz para el uso de tortilla, así 
como fortalecer la seguridad alimentaria en América del Norte. Dicha 
política garantiza el respeto de los compromisos comerciales, ofreciendo 
certidumbre regulatoria y criterios estandarizados y estables,tanto para 
productores como para importadores de maíz norteamericano. De igual 
modo, se destacó el beneficio mutuo de la relación complementaria que 
ambos países han consolidado en materia agrícola y se escucharon las 
inquietudes del gobierno de los Estados Unidos. Se acordó continuar las 
conversaciones constructivas con el fin de que en enero se pueda consolidar 
un entendimiento mutuo que dé certidumbres jurídicas a todas las partes.   
 
Entrega Sedatu obras de mejoramiento urbano en Bacalar, 
Quintana Roo; se invirtieron cerca de 200 mdp  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-obras-de-mejoramiento-urbano-en-
bacalar-quintana-roo-se-invirtieron-cerca-de-200-mdp 
Quintana Roo, Bacalar. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) invirtió cerca de 200 millones de pesos (mdp) en cinco 
obras realizadas a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) en 
colonias con mayor rezago urbano, las cuales ya fueron entregadas al  

https://www.gob.mx/semarnat/prensa/en-washington-autoridades-de-mexico-y-estados-unidos-sostienen-dialogo-constructivo-en-torno-al-maiz-322125
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/en-washington-autoridades-de-mexico-y-estados-unidos-sostienen-dialogo-constructivo-en-torno-al-maiz-322125
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-obras-de-mejoramiento-urbano-en-bacalar-quintana-roo-se-invirtieron-cerca-de-200-mdp
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-obras-de-mejoramiento-urbano-en-bacalar-quintana-roo-se-invirtieron-cerca-de-200-mdp


 

 

 

 
gobierno municipal para su mantenimiento. Los proyectos realizados en 
Bacalar son: la construcción del Ecoparque en la Laguna de Bacalar y del 
Mercado Municipal, biblioteca y campo deportivo; así como la renovación 
del Parque Central y su entorno; el campo de béisbol de Zona Centro; y el 
balneario municipal. Respecto a estos proyectos, el titular de la Sedatu, 
Román Meyer Falcón, enfatizó que todas las obras realizadas en el 
municipio contemplan la preservación ambiental y el uso adecuado de los 
recursos naturales. “Los proyectos generaron empleo local incrementando 
el bienestar de la gente desde el proceso; además las obras se apegan al 
contexto natural y promueven el turismo y bienestar de la gente”, expresó 
el funcionario. 
 
EU ‘pone bajo lupa’ oferta de México sobre bloqueo a maíz trans  
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/12/19/revisara-eu-oferta-de-mexico-
sobre-bloqueo-a-maiz-trans/ 
El Gobierno de Estados Unidos se comprometió a revisar la propuesta de 
México para resolver la controversia que prevalece por la prohibición de 
maíz transgénico para 2024, situación que podría resolverse en enero 
próximo. El viernes, una delegación de altos funcionarios mexicanos 
liderados por la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, se reunieron 
con la representante Comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, y el 
secretario de Agricultura, Tom Vilsack, para dialogar sobre el decreto 
presidencial que pretende prohibir las importaciones del cereal. 
De acuerdo con un comunicado conjunto de la Representación Comercial 
(USTR) y el Departamento de Agricultura (USDA), la delegación mexicana 
presentó algunas enmiendas potenciales al decreto en un esfuerzo por 
abordar las preocupaciones de Estados Unidos. Señalaron que hubo una 
conversación franca sobre las profundas preocupaciones en torno a las 
restricciones a la importación de maíz biotecnológico y otros productos 
biotecnológicos derivadas del decreto del presidente López Obrador. 
 
«Para dotar de vivienda accesible, requieres un Estado fuerte 
en capacidad de inversión»  
https://piedepagina.mx/para-dotar-de-vivienda-accesible-requieres-un-estado-fuerte-en-
capacidad-de-inversion/ 
Ciudad de México. - Mientras las calles de las ciudades más grandes 
resuenan con la voz de sus habitantes, que por el alza de los precios de los 
inmuebles ya no pueden pagar sus rentas, la Secretaría de Desarrollo  
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Agrario, Territorial y Urbano, la Sedatu, presume que después de 20 años, se 
logró reducir el rezago habitacional de 9.4 millones de viviendas a 8.5. 
Pareciera que algo no cuadra. El clamor de una generación que se llama a 
sí misma «la generación sin casa», por la dificultad para hacerse de una 
vivienda digna, detonó el 17 de noviembre, en Ciudad de México. Después, 
el 30 de noviembre, fueron las calles de Guadalajara y el pasado 9 de 
diciembre, Monterrey. Normalmente las regulaciones de suelo y vivienda se 
hacen desde los gobiernos locales; pero la repetición de las protestas eleva 
el discurso a un problema nacional, incluso mundial, como sugieren 
movimientos similares en otras ciudades.  
“En materia de vivienda son los tres órdenes de gobierno que de alguna 
forma tienen una obligación. No solamente el gobierno federal”, dice al 
respecto el titular de la Sedatu, Román Meyer, encargado de la política de 
vivienda en el país y del ordenamiento del territorio. “También están los 
gobiernos locales y los gobiernos estatales”. 
 
Delegación de México explica a EU política sobre el maíz  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/12/17/economia/delegacion-de-mexico-explica-a-
eu-politica-sobre-el-maiz/ 
Ciudad de México. - El canciller Marcelo Ebrard y la secretaria de Economía, 
Raquel Buenrostro, estuvieron ayer en Washington para intentar resolver 
las disputas comerciales con Estados Unidos que han generado las 
restricciones planteadas por México a las importaciones de maíz 
transgénico. Ebrard y Buenrostro, junto con el secretario de Agricultura, 
Víctor Manuel Villalobos Arámbula, y la secretaria de Medio Ambiente, María 
Luisa Albores, se reunieron con una delegación encabezada por el secretario 
de Agricultura de Estados Unidos, Thomas J. Vilsack, a quien expusieron la 
política de seguridad alimentaria mexicana. Destacaron tres objetivos: 
preservar el patrimonio biocultural de México, que es centro de origen de 
más de 60 razas de maíz; seguir garantizando la autosuficiencia en el maíz 
para hacer tortillas, así como fortalecer la seguridad alimentaria en América 
del Norte, de acuerdo con la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). 
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Los campesinos mexicanos que le venden aire limpio a Silicon 
Valley  
https://elpais.com/america-futura/2022-12-18/los-campesinos-mexicanos-que-le-venden-
aire-limpio-a-silicon-valley.html 
Zas, zas, zas, zas… El sonido de los machetes se mezcla con las risas de los 
comuneros que faenan a buen ritmo y entre bromas en un monte de pino 
y encino de la sierra norte de Oaxaca, en el centro de México. Es domingo y 
varios camiones han recogido a las 6 de la mañana delante del edificio de la 
Presidencia Municipal de Itxlán de Juárez a los 150 hombres y mujeres que 
participan en un tequio, una actividad comunal no remunerada por la que 
desbrozan el bosque: limpian los linderos y las guardarrayas de maleza para 
que los pinos puedan crecer mejor. 
“Conservar los bosques es interesante porque a los comuneros nos da 
efectivo. Es una fuente de empleos porque tenemos el aserradero y hay 
personas que se dedican a trabajar la madera”, dice una de las comuneras, 
Melina Lázaro García, una policía municipal de 41 años que ha venido con su 
hermana gemela y una amiga. A unos pinos de distancia, Jaime López 
Becerril, otro comunero de 50 años, se afana para desbrozar el área que le 
corresponde. “Lo mantenemos limpio de muérdago, de plagas… El bosque 
quiere que convivas con él y los animales también. Si no, también se echa a 
perder. Se plagan los cerros y después controlarlo es difícil”, explica. La zona 
en la que trabajan está en proceso de regeneración natural después de que 
los técnicos comunales recomendaran en 2019 hacer matarrasas y quemas 
controladas para erradicar una plaga de insectos defoliadores. “La respuesta 
que estamos viendo es una masa forestal sana y de buena altura para su 
tercer año”, explica Artemio Aquino, presidente del Comisariado de Bienes 
Comunales, el órgano encargado de hacer cumplir los acuerdos tomados 
por la comunidad en asamblea. Las estimaciones para determinar, cuánto 
carbono secuestra un bosque se hacen a través de ecuaciones de 
crecimiento o alométricas. Primero, se realiza un inventario para contar los 
árboles, a qué especie pertenecen, su altura, grosor y características físicas. 
En función a eso, determinan el CO2 que pueden capturar los sitios de 
muestreo. “Ese carbono se escala a nivel de hectárea y, con un promedio, 
podemos saber cuánto carbono captura un bosque en determinada 
superficie”, explica Rosendo Pérez Antonio, miembro de la Integradora de 
Comunidades Indígenas y Campesinas de Oaxaca (Icico), la desarrolladora 
del proyecto, y quien hace de enlace entre vendedores y compradores. 
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